
Tras años en los que se ha buscado
mejorar el proceso de asignación a
colegios públicos y subvencionados
mediante el Sistema de Admisión
Escolar (SAE), sin mejoras eviden-
tes, el Ministerio de Educación (Mi-
neduc) debió comprometer modifi-
caciones al sistema, para así destra-
bar la tramitación de su presupuesto
en el Senado.

Para ello se convocó a una mesa
técnica que generará propuestas pa-
ra hacer ajustes al SAE, mediante la
elaboración de un informe que lue-
go se traducirá en indicaciones a dos
mociones de ley que se discuten en
el Congreso.

El lunes de esta semana, la mesa
técnica tuvo su séptima sesión, en la
que se logró un “preacuerdo” que
entregaron al Mineduc, haciendo un
análisis del sistema y sus falencias,
previo al informe final que debe ha-
cer llegar a la cartera, y a las comisio-
nes de Educación de la Cámara y el
Senado, en marzo.

Dentro de su diagnóstico, los 11
académicos e investigadores que
conforman la instancia coincidie-
ron en que se debe devolver un
porcentaje de mérito al ingreso a
los establecimientos, aunque algu-
nos de ellos mencionan que toda-
vía no se llega al punto de fijar me-
didas concretas.

Según el Mineduc, que recibió el
documento esta semana, en el traba-
jo se reconocen “aspectos positivos
y negativos de la implementación
del SAE”. Por ejemplo, dentro de los
avances, se valora que el sistema ha
“contribuido a la transparencia del
proceso”, así como que ha “restrin-
gido toda forma de discriminación

arbitraria”, entre otros.
Entre los aspectos negativos, se

recogió “una percepción de desper-
sonalización del proceso de postula-
ción, una falta de flexibilidad del sis-
tema para resolver situaciones espe-
cíficas, y el surgimiento de nuevos
desafíos al interior de las escuelas,
como la necesidad de adhesión al
proyecto educativo o la inclusión
efectiva de estudiantes con necesi-
dades educativas especiales, a lo que

se suman otras dimensiones de
‘Anótate en la Lista’”.

El ministerio agrega que las expo-
siciones de los expertos “plantearon
desafíos adicionales, como el ajuste
de los criterios de priorización y las
alternativas de fortalecimiento de los
liceos de alta exigencia académica”.

En detalle, el equipo aborda cinco
temas que consideran claves: la ne-
cesidad de ampliar y fortalecer los
proyectos educativos de alta exigen-
cia académica; implementar medi-
das de fortalecimiento de los distin-
tos proyectos, evaluar criterios de
priorización que contempla la nor-
mativa; identificar espacios de flexi-
bilidad para casos excepcionales; y
reforzar los aspectos comunicacio-
nes y operativos para mejorar el
acompañamiento a las familias du-
rante la postulación. 

Realizaron siete sesiones, en las que se recibió a distintos actores y retomarán trabajo en marzo:

Reforma al Sistema de Admisión Escolar
avanza con “preacuerdo” de la mesa técnica 
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Coincidieron en incorporar un porcentake de
mérito en criterios de priorización y fortalecer
liceos de alta exigencia, entre otros puntos.

OBJETIVO.— En marzo, la mesa técnica entregará un informe de recomendaciones a las comisiones de Educación del Senado y la Cámara y al
Ministerio de Educación, para que en abril se elaboren indicaciones para dos mociones parlamentarias que están en el Congreso. 
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‘‘Tras extensas
jornadas de reflexión y
diálogo, hemos logrado
acercar posiciones en torno
a acciones y medidas que
responden a las demandas
ciudadanas y a la eficiencia
del sistema”.
.......................................................................
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‘‘El SAE tiene espacios
de mejora, desde luego hay
situaciones en las que
puede funcionar mejor, y
en eso estamos trabajando.
El aporte de esta mesa y las
experiencias recogidas en las
audiencias serán cruciales”.
.......................................................................
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gunda mujer en esa rectoría, lue-
go del período de Mónica Jimé-
nez entre 2004 y 2008. 

De esa forma, a partir de marzo
—cuando asuman oficialmente
las nuevas rectorías—, el Consejo
de Rectores de Chi-
le (CRUCh) alcan-
zará la mayor pre-
sencia femenina en
su más de 70 años
de historia (1954).

Hernández y
Momberg se su-
man en la próxi-
ma sesión plena-
ria, del 27 de marzo, a las recto-
ras Rosa Devés (U. de Chile), Lu-
perfina Rojas (U. La Serena),
Elisa Araya (UMCE), Marisol
Durán (UTEM) y Fernanda Kri
(U. de O’Higgins).

El vicepresidente ejecutivo

A pesar de que se especuló
que la Pontificia U. Católica po-
dría tener a su primera rectora
mujer, finalmente fue el ingenie-
ro Juan Carlos de la Llera quien
fue elegido para ocupar el cargo
entre 2025 y 2030.

No obstante, eso no impidió
que aumentara la participación
femenina entre los principales
representantes de las universi-
dades chilenas, ya que en otras
instituciones católicas del país sí
se produjo este cambio.

Se incorporó la rectora María
Cecilia Hernández, en la U. Ca-
tólica del Norte (UCN), la pri-
mera mujer a cargo de esa insti-
tución; y también la rectora Mar-
cela Momberg en la U. Católica
de Temuco (UCT), quien es la se-

del CRUCh y rector de la U. de
Tarapacá, Emilio Rodríguez,
destacó este avance como un re-
flejo del compromiso de las uni-
versidades con la igualdad de
género: “Cada rectora, las actua-

les y las elegidas re-
cientemente, cons-
tituyen un referen-
te que ilumina la es-
peranza de miles de
personas, quienes
o b s e r v a n , e n s u
ejemplo, que las
puertas se pueden
abrir, que se abren”. 

Para la rectora de la U. de Chi-
le, Rosa Devés, quien fue la pri-
mera mujer en ese cargo en la
Casa de Bello, “la incorporación
d e d o s n u e v a s r e c t o r a s a l
CRUCh es una gran noticia, por-
que se trata de grandes académi-

cas, con amplia experiencia en la
gestión universitaria, lo que ser-
virá como un estímulo a nuevos
liderazgos femeninos”, y añade
que “si bien todavía estamos le-
jos de la paridad, cada nueva rec-
tora aporta significativamente a
la equidad de género de este im-
portante espacio”.

“Por mucho tiempo
eran solo hombres”

La rectora de la UOH, Fer-
nanda Kri, quien también fue
la primera mujer en llegar a su
rectoría, y, además, es la encar-
gada de la Comisión de Igual-
dad de Género del CRUCh,
sostiene que “es muy impor-
tante que hoy día tengamos
mayor cantidad de rectoras,
porque el CRUCh es una insti-

tución que reúne universida-
des de diferente tipo, donde
siempre hemos valorado mu-
cho la diversidad. Sin embar-
go, por mucho tiempo eran so-
lo hombres. Eso ha estado cam-
biando en los últimos años y
esperamos que siga así”.

En tanto, la rectora de la UM-
CE, Elisa Araya, señala que es un
paso importante “porque noso-
tras hemos estado subrepresen-
tadas y ahora comenzamos a es-
tar más presentes”.

Araya añade que “esto tam-
bién es un mensaje a las acadé-
micas de nuestras universidades
para que sientan que el camino
de la gestión, de la administra-
ción, de los decanatos, de las vi-
cerrectorías y de las rectorías
también es un camino que les
pertenece”.

En la misma línea, la rectora
de la ULS, Luperfina Rojas, di-
ce que “es un avance significa-
tivo hacia la equidad de género

en las instituciones de educa-
ción superior, respondiendo a
una demanda histórica por
una disposición más justa y di-
versa en los espacios de toma
de decisiones”.

La rectora de la UTEM, Mari-
sol Durán, resalta que “es un hi-
to histórico”, ya que “esta com-
posición del consejo era impen-
sable hace diez años. Esto ha si-
do pos ib le después de l a s
movilizaciones de los años 2018
y 2019, por las grandes deman-
das que ha habido en nuestro
país y a nivel mundial”. 

Con todo, Durán acota que
“este avance debe ser conside-
rado como un punto de partida
y no como un fin, ya que aún
queda bastante camino por re-
correr en la promoción de polí-
ticas de género que fortalezcan
la participación y el desarrollo
de liderazgos femeninos en to-
dos los niveles de las universi-
dades chilenas”.

Rectoras María Cecilia Hernández (UCN) y Marcela Momberg (UCT) se suman a partir de marzo:

Con siete mujeres, el Consejo de Rectores tendrá
la mayor participación femenina en su historia

D. GOTSCHLICH 

De 30 representantes de universidades del sistema de educación superior, las mujeres
representan el 18%. Autoridades valoran el “estímulo a nuevos liderazgos femeninos”. 

Rosa Devés es la primera rec-
tora mujer de la U. de Chile.

Luperfina Rojas llegó a la
Rectoría de la ULS en 2022.

Elisa Araya es rectora de la
UMCE desde 2021.

Marcela Momberg asumirá
como la segunda rectora UCT. 

M. Cecilia Hernández asumi-
rá la Rectoría UCN en marzo. 

Marisol Durán es la primera
rectora UTEM, desde 2021.

Fernanda Kri es rectora de la
U. de O’Higgins desde 2023. 

MARZO
Asumirán en marzo, junto

al inicio del año
académico, y participarán

del primer consejo del
CRUCh el 27 de ese mes. 

n Continúa amenaza de paro en Santiago y Cataldo
dice que “no corresponde al Mineduc pagar”
El conflicto entre la Municipalidad de

Santiago y el Colegio de Profesores parece
estar lejos de terminar, con los docentes
amenazando con paralizar las actividades
escolares al inicio del año 2025 y la alcal-
día señalando que existe un déficit de
recursos que no permite responder a sus
peticiones. 

El desencadenante de la disputa ha sido la
decisión de Santiago de rebajar al 15% la
asignación correspondiente al artículo 47 del
Estatuto Docente, medida que reduce signi-
ficativamente el bono que durante más de 30
años reciben los docentes de la comuna.

A través de un comunicado, el directorio
comunal del Colegio de Profesores exigió
que “haya reconocimiento a los beneficios

económicos que han percibido las y los
docentes de la comuna”. Además, acusaron
que ninguno de los alcaldes anteriores “ba-
jaron el sueldo a las y los profesores, ni les
quitaron beneficios”.

Mientras que la administración del alcal-
de Mario Desbordes ha sido clara al decir
que existe un déficit comunal que no permi-
te pagar los bonos, el ministro de Educa-
ción, Nicolás Cataldo, declaró a Radio Infi-
nita que “no corresponde al Mineduc pagar”,
y que su cartera “no es sostenedor, sino el
ente regulador del sistema (…). Una cosa es
la situación financiera de la municipalidad
interna y si los recursos que entrega el
Ministerio de Educación son suficientes. Yo
creo que no y esta es la realidad”.

El jueves, el arzobispo de Santiago, Fernando
Chomali, anunció que, tras un proceso que comenzó
en julio, la Universidad Católica tiene a un nuevo
rector: Juan Carlos de la Llera, quien liderará la casa
de estudios hasta 2030.

La nueva autoridad del plantel, que sucederá a
Ignacio Sánchez, es exdecano de la Facultad de
Ingeniería y uno de sus actuales profesores titulares,
además de ser ingeniero y doctor de la Universidad
de California.

Ayer, en una carta abierta dirigida a la comunidad,
el cardenal Chomali destacó la importancia que
tendrá el nuevo rector para liderar la universidad y
fortalecer la educación superior.

En la misiva, además, el arzobispo de Santiago

apunta a que la UC “es un tesoro para la Iglesia y el
país”, y que su vínculo con la Iglesia “es esencial y
parte de su identidad”. Además, lo llama a cuidar ese
vínculo “con mucho celo y amor porque es la garan-
tía para conservar la razón de su existencia”.

“La Universidad Católica está llamada a hacer un
foco de reflexión para lograr que brille la luz de
Cristo en medio del mundo que busca más humani-
dad, más fraternidad, más justicia y más paz”, plan-
tea el cardenal.

Asimismo, anima al nuevo rector “a que brille en
los alumnos el conocimiento que proviene de la
ciencia, que tú muy bien conoces, esté presente la
pregunta fundamental qué debo hacer, desde el
ámbito de la filosofía y la teología, y logres entre

ellos el estupor por lo que proviene del mundo del
arte, la cultura y la belleza”. 

“Es ahí donde la universidad será realmente uni-
versal y no solamente un lugar donde los alumnos
logran un título universitario”, indica en la misiva.

En línea similar, le pide que “el rectorado sea un
espacio para servir y promover en todas las instan-
cias los carismas, las habilidades, las destrezas, los
dones que los estudiantes, los profesores y los admi-
nistrativos tienen, para crecer en humanidad”.

Por último, Chomali también hace un llamado a la
nueva autoridad a que “en estos tiempos cambian-
tes, desafiantes e inciertos (...) emprendas este cami-
no con nuevo ardor, con nuevos métodos y con nue-
vas expresiones”.

CARDENAL ESCRIBIÓ UNA CARTA ABIERTA JUAN CARLOS DE LA LLERA, LA NUEVA AUTORIDAD UNIVERSITARIA:

Chomali pide a rector UC que “cuide” vínculo con la Iglesia 

COMUNIDAD.— La misiva fue publicada en
la página de la Iglesia de Santiago.
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